

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Jueves 14 Mayo 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 11

Se publica todos los días laborables.

Las clases trabajadoras

El Sr. Pi y Margall publica en *El Nuevo Régimen* el siguiente artículo:

«Es indudable que los jornaleros de Londres son dignos de figurar á la cabeza de los del resto del mundo. A fin de no perder un día de trabajo escogen un domingo para su manifestación en defensa de las ocho horas. Se reúnen en número de doscientos cincuenta mil, se organizan por sociedades y gremios, y á la sombra de sus estandartes y al son de alegres músicas recorren procesionalmente las calles entre los vítores y los aplausos de innumerables gentes que ocupan aceras y ventanas. Se dirigen á Hyde-Park, y allí recojen silenciosamente las palabras de más de cien oradores distribuidos en catorce tribunas. Si ellos son doscientos cincuenta mil, no son menos los espectadores, entre los cuales figuran diputados, ministros, cónsules, agentes diplomáticos, hombres de alta y baja cuna á quienes atrae y domina lo grandioso del espectáculo. No se limitan á oír; acuerdan que se suplique á los gobiernos de todas naciones el establecimiento de las ocho horas, como *máximum* del día de trabajo. Esto no obsta para que allí mismo la *Federación Social* amplie el acuerdo solicitando la adquisición por el Estado de todas las grandes empresas con el fin de sacar al pueblo de la servidumbre en que vive. La manifestación se disuelve por fin sin que haya habido ni tumultos, ni desórdenes, ni actos de violencia.

Aprendan allí los trabajadores de España. Hicieron otro tanto los de Londres el año 1890; y, á pesar de no haber conseguido el logro de sus pretensiones, no han manifestado ahora ni odios ni impaciencias. Han hecho desde entonces acá huelgas formidables; pero también sin recurrir á la fuerza y sólo cuando por su organización y sus recursos han creído que podrían sobreponerse á los capitalistas. No importa que no hayan siempre vencido; allegan nuevos fondos, reclutan nuevos soldados y esperan nueva ocasión para de nuevo pedir, ya la reducción del trabajo, ya el aumento de los salarios. No confunden sus intereses de corporación con los de la clase trabajadora, y cuando llegan manifestaciones como la del domingo, buscan en la fuerza de todos la que no les bastó para vencer en singulares batallas. Quizás tampoco alcancen hoy lo que vienen haciendo instando; seguirán pidiendo las ocho horas, seguros de que cada día ejercerán mayor influencia en la opinión de sus conciudadanos, en la de las Cámaras, en la del gobierno.

Las voces de ira, las amenazas, los alarmantes disparos no son, no, los mejores medios para conseguir las reformas de que espera su emancipación y su bienestar el obrero. Crean antipatías, antagonismos, rencores cada vez más profundos, y hacen más por la causa de los opresores que por la de los oprimidos. Arman contra los que los usan las fuerzas de que todo gobierno dispone; y en vez de engendrar miedo encienden el valor de los más cobardes. Van de derrota en derrota y obtienen cuando más pasajeros triunfos.

Deben aprender las clases trabajadoras, no sólo en Inglaterra, sino también en su patria. La lucha

social no será, á buen seguro, ni menos ruda ni menos laboriosa que la política; vean los obreros lo que no han debido hacer ellos y sus padres por conseguir la libertad de que aún imperfectamente disfrutamos. ¡Qué de interminables guerras, qué de sacrificios al parecer estériles, qué de retrocesos, qué de esperanzas nacidas hoy para morir mañana! Ni aun organizados militarmente podíamos impedir reacciones insensatas que malograban triunfos obtenidos á costa de grandes esfuerzos y de mucha sangre.

Hoy las condiciones han cambiado. El ejercicio de la libertad ha venido á sustituir en gran parte el de las armas. No se ha de elaborar ya las ideas en tenebrosos clubs ni bajo sombrías bóvedas; por atrevidas que sean, se las puede difundir á la luz del día y arrojarlas vivas y ardientes en el seno de las muchedumbres. Son igualmente libres la palabra hablada y la palabra escrita; y la imprenta, que ha multiplicado sus medios de acción, puede lanzar y lanza á borbotones las hojas en que comunicamos ya nuestras emociones, ya nuestras doctrinas. El telégrafo y el teléfono nos prestan luego sus alas para que circule con rapidez lo que pensamos y lo que sentimos. Hemos ganado en energía intelectual lo que en energía material hemos perdido, y queramos ó no, hemos de acomodar á las nuevas condiciones nuestro sistema de lucha.

Esto es lo que principalmente explica lo que en Inglaterra acontece. La libertad ha transformado allí la naturaleza de las revoluciones. Conviene que de los ingleses aprendan, no solo los trabajadores, sino también los gobiernos. No se asustan allí los ministros ante esas manifestaciones ruidosas, no conciben siquiera el deseo ni la idea de impedir las por amenazas que se presenten ni por preñadas que estén de peligros. En Londres se hacía también, á propósito de esta manifestación, los más fatídicos augurios. El gobierno la arrojó sin miedo y aún facilitó su policía á los manifestantes. Los habría, de seguro, tratado con dureza si se hubiesen excedido, más no hizo ni aun alardes de fuerza.

Así, así es como se debe gobernar á los pueblos y habituarlos al ejercicio de todas las libertades y todos los derechos. La serenidad de los poderes públicos se comunica á las gentes, y gentes de todas condiciones acuden, como en Londres, al espectáculo y baten palmas en honor de los que de otra manera les habrían infundido miedo. Lo imponente de la manifestación despierta después ignorados sentimientos; y los más decididos adversarios de los manifestantes acaban por sentirse conmovidos y por pensar si es justicia lo que antes creían delirio.

Lejos de ser peligrosas, son útiles esas grandes expansiones de los pueblos. Ahorran sangrientos conflictos, evitan por la revolución en los ánimos la revolución en las calles. ¿Qué importa que entre cien mil hombres sensatos haya mil hombres locos? La voz de los menos queda ahogada por la de los más, y la sensatez triunfa y prevalece.

¿Cuándo acabarán aquí esos pueriles temores de los gobiernos? ¿Cuándo aprenderemos el recto ejercicio de la libertad gobernados y gobernadores?

F. PI Y MARGALL.

El triunfo de los republicanos

Gran día fué el de ayer para la causa de la democracia. La victoria de los republicanos en Madrid, en más de cuarenta capitales de provincia y en innumerables poblaciones de España, es la victoria de la opinión sobre el elemento oficial, de los electores que votan según su conciencia y con entera libertad sobre los que al ejercer el sufragio cumplen con un deber de sumisión ó de gratitud.

El triunfo no es solo de la causa republicana, lo es de los principios de libertad é independencia municipal, que representan los republicanos frente á la opresión de los Ayuntamientos por el poder central bajo los gobiernos monárquicos. Lo es de los intereses del vecindario, tan mal administrados en un régimen de constante caciquismo en los pueblos y de eterno escándalo en las grandes ciudades. El triunfo de los demócratas, no tan solo como republicanos, sino como hombres, como ciudadanos, que estiman que la regeneración del Municipio es el primer paso para la regeneración de la patria.

Y el triunfo de los republicanos es tanto más significativo, cuanto que la preparación para la lucha ha sido escasa, interesadas las gentes durante un mes por la profunda agitación social del 1.º de Mayo. En los preferentes y predominantes problemas del tiempo actual, que son las cuestiones sociales, hay un paréntesis para las batallas políticas y ese paréntesis es para que venzan los republicanos. ¿No le dice esto nada al Gobierno conservador?

El partido fusionista que acaba de abandonar el poder, se ha quedado en minoría en las elecciones municipales. Y lo propio hubiera pasado si los conservadores hubieran estado en la oposición.

Y es que los partidos monárquicos no tienen ambiente en la opinión ni influencia y dominio sobre las grandes masas sociales. Pueden luchar y no con ventaja cuando tienen el poder y el presupuesto, cuando cuentan con el ejército de la nómina. Ni un voto que no sea obligado, que no sea producto de la coacción del poder. Por eso la victoria de los republicanos tiene mayor valor y significación, porque es contra todas las fuerzas del Estado oficial.

Fué la lucha de ayer el tercer período del ensayo del sufragio universal, decisivo para los republicanos.

Ha sido obra de la opinión nacional republicana y el éxito de alianza y de la coalición. Se gobierna por los votos, y los votos de la inmensa mayoría del pueblo español son republicanos.

Ya se irá viendo.

La interpelación que el Sr. Labra tiene anunciada en el Congreso sobre política y administración ultramarinas, tendrá muchísima mayor importancia de la que suponen algunos colegas.

En el debate intervendrán varios diputados antillanos, el Sr. Fabié, el presidente del Consejo y los Sres. Pedregal ó Azcárate, León y Castillo, Moré, Puigcerver, Lopez Domínguez y Sagasta.

El jefe del partido liberal ha manifestado al señor Labra su propósito de exponer un programa completo sobre las cuestiones, objeto de la interpelación.

CRÓNICA LOCAL

Los Vocingleros

Gozan del triste privilegio de llamar la atención en donde quiera se presenten.

Audaces, cínicos, descarados, cualquier sitio les parece bueno para campo de acción.

Inmódestos por ignorancia, no les hareis comprender la importancia científica, literaria ó artística de alguna personalidad, por más que ésta disfrute desde mucho tiempo patente de eminencia ganada en buena lid.

Peral, es un charlatán. Echegaray un pobre hombre que ha tenido la debilidad de defenderle.

Creyendo que el que más grita es el que demuestra tener más razón, siempre les vereis hacer alarde de sus buenos pulmones con objeto de ahogar la voz del que tenga la debilidad de entablar discusión con ellos.

No intentéis convencerles, porque es intentar lo imposible.

El argumento más contundente que podeis presentarles es en forma de botellazo. Este de seguro les convencerá al ver chorrear la sangre.

Lenguas viperinas, de todo el mundo son temidos porque á nadie han respetado nunca.

La honra de las mujeres es un mito.

La dignidad de los hombres, es una palabra vacía de sentido.

Los mozos de café suelen ser los admiradores fervientes de estos tales.

Como un tonto encuentra siempre otro ú otros tontos mayores que les admiren, son muchos los que oficiara de capirote admirando á estos parlanchines.

En política, de ideas avanzadas y haciendo alarde continuamente de su puridad de ideas, no creáis sea esto obstáculo para lamer la mano, cual perro falderillo, al sol que más calienta.

Demócratas en su trato con los de arriba, suelen resultar déspotas con los de abajo, siempre que se trate de aminorar en lo más mínimo su señoría autoridad.

Si alguna vez lograis batirles con alguna razón irrefutable de estas que no tienen vuelta de hoja, recurren para sacaros de casillas al insulto por más grosero que est sea y si os dejais imponer esta sola vez, habeis perdido para siempre el pleito.

Charlatanes, aunque sin ton ni son, solo en este país de la maní-elocuencia se comprende que pasen y pasen respetsdos y temidos.

Enredados muchas veces con el Código penal, su locuacidad les ha sacado á flote, para mengua de jueces y tribunales.

«En el país de los ciegos, el tuerto es rey... bien convencidos están ellos de la verdad que encierra este refrán.»

Y pesar que con estos matones sucedería lo mismo que con los de *Los Valientes!*.....

CAPLLONCH.

Nos escriben de Andraitx que en aqueila villa, antes de las pasadas elecciones, se recibieron cartas de un republicano progresista, que á la vez era candidato para concejal de Palma, para que sus amigos votaran la candidatura conservadora, contra la republicana de Andraitx.

Nosotros sólo diremos á los que propalan estos rumores que para que podamos hacernos cargo de ellos sería preciso que se publicaran estas cartas en cuya existencia no creemos.

La imputación es tan grave y la queja de nuestro corresponsal fuera tan justa, que de ser verdad lo que nos dice, no tendríamos ninguna dificultad en publicar la carta que nos envía con los nombres propios que en ella estampa.

Pero no podemos admitir esta versión ni darla al público, á pesar de la respetabilidad de quien

firma la epístola, si no viene acompañada de pruebas.

¿Está seguro el corresponsal de la existencia de las cartas á que se refiere? ¿Las ha visto? ¿Habla sólo por referencias? ¿Ha pensado que nuestros perpetuos enemigos los conservadores están interesados en introducir la desconfianza entre nosotros, y quizás ellos mismos son los que hacen correr esta especie que creemos calumniosa?

Debemos precavernos contra esta arma. Calumnia, que algo queda, dicen los jesuitas, y hasta en Palma mismo, donde todos nos conocemos hay quien no retrocede contra esta infamia.

Persona hay que sabiendo cierto que falta á la verdad habla de subvenciones, de conciencias venales, de opiniones cotizables, de ambiciones bastardas.

Con quien desciende á utilizar estratagemas tan ruines y miserables, no se discute.

El hombre que se cree superior á la calumnia no la desmiente.

Los republicanos hemos obtenido una victoria tan completa en la mayor parte de las capitales de provincia y en muchas de las poblaciones más importantes, que es ya indudable para los hombres que saben hacerse superiores á la ceguera de la pasión y de la conveniencia, que no está lejano el día en que tengamos todos los municipios nuestros.

Nuestros correligionarios de toda la nación, disciplinados como pocos partidos lo son, atentos á las disposiciones del Directorio Pactista, á la voz de la Minoría Republicana, y á las instrucciones del desterrado de París, han rechazado en todas partes las alianzas monárquicas que los partidarios de las instituciones inviolables ha tenido la avilantez de dirigir á los que quieren establecer, empezando por sus propios organismos, la responsabilidad de sus hombres, y la amovilidad, más que amovilidad, irregibilidad de sus cargos, para evitar clandestinas dinastías.

Vean pues fusionistas y conservadores como nuestra actitud en las Baleares ha sido correcta, como los partidos coligados estuvieron en su lugar rechazando el maridage vergonzoso con que los monárquicos les brindaron.

Y si necesitan que les demos pruebas de nuestro aserto no tenemos ningún inconveniente en honrar nuestras columnas insertando una á una las distintas disposiciones referentes á estos contubernios publicados por el ilustre é inflexible repúblico don Francisco Pi y Margall, modelo de consecuencia, de tesón, y de honradez políticos.

¿Y aquél comunicado referente á la infamia cometida con una joven inocente, cuyo relato apenaba é indignaba al mismo tiempo, que debía ver la luz en LAS BALEARES hace tres ó cuatro días?

Amigo lector, con gran satisfacción de la Redacción de LAS BALEARES, los firmantes de dicho comunicado nos suplicaron que suspendiéramos su inserción. Y decimos con gran satisfacción, porque la retirada del escrito responde á haberse reparado, hasta donde es posible, la infamia cometida.

Parece que los fantoches, cuyos hilos iban á parar á las manos de un hombre que se ha hecho popular por su irresistible amor al sexo bello, y por su influencia incomprensible sobre ciertos centros, temieron el escándalo. El mismo Maese Pedro temió tras su cortina: vinieron los alambres al suelo, recobraron las figuritas de barro su independencia, y la jaula se abrió como por encanto.

Si otra vez se atropellara á alguien por ese personaje, casi legendario, crean nuestros lectores que, sea en tiempo de paz ó de guerra, no avisaremos la cuchillada antes de darla.

Hay cosas con las que se debe terminar ya de una vez.

Corro la noticia de que en Palma existe la Real orden anulando las elecciones municipales celebradas en 1889, sin fecha, en virtud de lo que pronto tendremos nuevas elecciones.

Si llega este caso compondrán la nueva candidatura los derrotados en las últimas elecciones.

Sanchez, el popular guardia municipal de nuestro Ayuntamiento, estaba esta mañana salido de casillas. El caso no era para menos. En la calle de Cifre, una mujer burlando su vigilancia habia... ya comprenderán Vds.

Y lo que decía el pobre hombre: yo bien la veía parada en *actitud bélica*, pero como no podía proceder á un reconocimiento.

¿Cuándo se convencerá el Sr. Alcalde, de que este estado de cosas no puede durar así?

Cara... colés! Y cuan en lo vivo se le ha clavado á ese semanario *El Curtois*, ó *El Ibiza*, ó lo que sea un sueltcito que hace días publicamos!

Se nos ha metido en el cuerpo un miedo cerval. No acertamos como darle explicaciones que le parezcan al ilustrado y culto y valiente colega superabundantemente satisfactorias.

Lo mejor será copiar el poema motivo de nuestra ofensa y de sus bofetadas.

Porque si no las ha habido es por haberlo impedido el brazo de mar que nos separa porque si no nos pega, si señor, nos pega *El Ibiza*, según lo encelado que está.

Allá va, sentarse señores, allá va el poema:

MURMULLOS.

—El Ministro, al verle entrar á nuestro *Panza*, le dijo:

se muy bien, señor Garjijo, lo que viene usted á buscar.

—Perspicaz, Ministro, sois, mas no comprendo por donde...

—Es que pidióme ya el Conde el castigo de Curtois.

—¿Y accedisteis?—Claro está, porque he visto los papeles.

—De mi triunfo son laureles.

—Y una acción que os honrará. De la noble y fiera liza que sostuvisteis con gloria los papeles son memoria.

—¡Oh! ¡Me quiere mucho Ibiza! Allí tengo minas, sales, ingenieros y doctores, cuyo talento y primores me costaron pocos reales.

¡Sin repulgos, ni aprensión, cual por mí beben los vientos!

—¿Con que siguen muy contentos?

—Si señor, y *con turrón*.

—Es mentira.—Verdad es.

—Lo del turrón no, á fé mia.

—La terrible cesantía sólo vino á dos ó tres.

—Pues no creo lo demás.

—¿Lo qué con el Conde reza? Cuanto dice el que es cabeza no se desmiente jamás, y se cree á pié juntillas y se esparcen, sin reposo, con donaire malicioso, esas y otras maravillas.

—Comprendido. Lo cojí.

—Pues alerta y que ella ruede.

—Rodará—¡Oh, y cuánto puede lo que grande me hizo á mí!

CORO FINAL.

¡Oh! caíta adorada me has hecho feliz, Con ella yo pude vengarme de tí.

¡Oh, Pepe entre Pepes, el Pepe mejor!

¡Cuán bella, cuán noble, cuán útil tu acción!

Desde hoy serás Pepe un idolo tal,

que todos en andas
te van á llevar.
Y el pueblo de cardos
corone tu sien,
que son el emblema
del hombre de bien.

Ya ven nuestros lectores la humildad con que reconocemos y reparamos nuestra falta: nos ha intimidado *El Ibiza*, y como no tenemos más que un pellejo queremos ponerlo á salvo. No hiciera el Diabolo que se secara el Mediterráneo y pudiera el bizarro director del semanario aludido hacernos cara feroche.

Porque pensar que sólo es valiente, y que no usa palabras de estas gordas sino mientras haya Mediterráneo sería inferirle una ofensa... y Dios nos libre de ofender al bravo director de *El Ibiza*.

Nosotros somos precavidos y no nos atrevemos, por miedo á que el mar se seque, á decirle al director con cuanto gusto aplicaríamos la punta de un zapato viejo, para después tirarlo sin gran pérdida, en aquella delicada y carnosa parte donde su señora madre le aplicaba los azotes al autor de las palabras: *Miente, pues, á sabiendas etc.*, con que el urbano semanario nos enorgullece.

* * *

En prueba de que las cultas frases del semanario no pueden ofendernos las transcribimos íntegramente en nuestras columnas, como es seguro que *El Ibiza* lo hará con las nuestras.

«Copiamos de *Las Baleares*:

«El semanario *IBIZA* atribuye á la acción combinada del señor Garijo y del Conde de Sallent la cesantía del ex-secretario de este gobierno civil señor Curtoys.

Y para mayor regocijo de las musas lo dice en verso:

«El ministro al verle entrar
á nuestro Panza le dijo:
—Sé muy bien, señor Garijo,
lo que viene V. á buscar.
—Perspicaz; ministro, sois,
más no comprendo por donde...
—Es que pidióme ya el Conde
el castigo de Curtoys.

Y así sigue el vate la relación de la interesante escena.

Protestamos enérgicamente contra la declarada mala fé de ese periódico, que á sabiendas y con deliberado propósito se atreve á atribuirnos todo lo contrario de lo que hemos sostenido.

Comprendemos la guerra que por miras interesadas, nos hacen algunos periódicos de la capital, nos explicamos que, cual si no pertenciésemos á la provincia, cuyo nombre alguno de ellos ostenta por título, nunca atiendan ni reproduzcan nuestras justísimas quejas; pero lo que no tiene explicación satisfactoria para sus autores, es el hecho de leerlos y después de cerciados de lo que sostenemos, presentarnos ante el público en la forma que se tiene por conveniente á miras las más bastardas.

Semejante proceder es inaudito, y no hay palabras bastante duras para calificarlo como merece.

Miente, pues, á sabiendas *Las Baleares*, y si no rectifica su falsa afirmación, como se lo exigimos, habremos de decirle, que no tan solo falta á los deberes del periodismo, sino que falta á la caballerosidad y á la decencia.

* * *

Pues ahí verá V. No rectificamos á pesar de tener V. la dignación de exigirnoslo.

Hemos tenido la paciencia de copiar el pequeño poema dedicado á la temprana muerte del empleo que conquistó con su lealtad á los distintos credos políticos que turnan en el poder el consecuente patricio y jamás como se debe bien alabado ibicenco Sr. Curtois: Ahora sólo debemos, para acallar la rabieta de mi señora y dueña Doña Ibiza explicar quienes son los personajes que en la dolora aparecen:

El Ministro no es el Sr. Silvela, ministro de la Gobernación.

Garijo, claro es que es *Panza* y no el diputado por Ibiza.

Curtois es el castigado á instancia del Conde, y por lo tanto nunca puede ser aquel Curtois que fué á la isla vecina con la armada y el ejército de marras á juzgar á los vivos y á los muertos.

El Conde... Oh! el conde conste que declaramos que no es el Conde de Sallent, no sea que *El Ibiza* nos arree un palo á través de las olas procelosas.

Es cierto que es un Conde que se llama José, según el coro final del poema. Pero este Pepe es otro Pepe distinto de D. José Cotoner Conde de Sallent.

Además también es cierto que este D. José que es Conde ha pedido al ministro el castigo de Curtois: pero figúrese V. cuantos Condes que se llaman José habrá en los espacios interplanetarios que habrán pedido al Sr. Silvela el castigo de D. Felipe Curtois.

Nada, no hay más que hablar: LAS BALEARES temblorosas lo confiesa han mentido, y han mentido á sabiendas, al suponer que un D. José que es Conde y pide al Ministro de la Gobernación el castigo de D. Felipe Curtois es ni puede ser D. José Cotoner Conde de Sallent.

Es más: LAS BALEARES, aterradas abonan, que si de el poemita copiado resulta claro que efectivamente el autor de tal obra poética atribuyé á la acción combinada del Sr. Garijo y del Conde de Sallent la cesantía del ex-secretario de este gobierno civil señor Curtois, el autor que tal desaguisado se ha atrevido á cometer no es, no puede ser, no será por los siglos de los siglos el semanario *El Ibiza*.

¿Queda calmada la bilis del autor del suelto de *El Ibiza*? Porque si no aun daremos más satisfacciones. No fuera que se echara á perder el tupé de este dechado de polemistas periodísticos.

TEATRO PRINCIPAL

ACONTECIMIENTO TEATRAL

La Compañía de Opera Italiana del gran Teatro del Liceo de Barcelona pasará á esta Capital para dar 6 funciones extraordinarias de las óperas.

Gioconda y Lohengrin

LISTA DEL PERSONAL

que actuará en este Teatro durante la Série de 6 funciones que empezarán el 21 de Mayo de 1891.

Maestro director y concertador de orquesta.—Eduardo Mascheroni.

Primeras tiples dramáticas absolutas.—Bordalba Conchita, Rodriguez Matilde.

Primeras contraltos absolutas.—Guerini Virginia, Juliá Clos Margarita.

Primeros tenores absolutos.—Cardinali Franco, Grani Alfredo.

Primer barítono absoluto.—Laban Eugenio.

Primeros bajos absolutos.—Visconti Luis, Boldú José.

Comprimarios.—Tenor, barítono y bajo.—Oli-ver Antonio, Peganini G., Sapriza G.

Director de escena.—Ferrer Edgardo.

Apuntador.—Licini Temisclófos.

Orquesta 56 profesores.—Coristas, 50.

Cuerpo coreográfico, 12 bailarinas.

Maquinista.—Mancio Joaquín.

Encargado del vestuario.—Vasallo-Malatesta.

ABONO

Se abre por 6 funciones de ópera Italiana empezando el día 21 de Mayo de 1891.

PRECIOS

	Por 6 funciones. Pesetas.	Diarios Pesetas.
Proscenio Plateas sin entradas.	300	>
Plateas sin id.	240	45
Proscenio primer piso id.	300	>
Palcos id. id.	210	40
Proscenio segundo piso id.	240	>
Palcos id. id.	150	30
Id. tercer piso números 1 y 8.	150	>
Id. id. id.	105	25

Butacas id.	27	6
Tertulia 1.ª fila id.	15	3
Id. 2.ª y 3.ª id.	9	2
Delanteras de Paraiso. id.	5	1

Entrada general 3 ptas.—Al paraiso 2 ptas.

El abono quedará abierto el domingo día 10. Para los señores abonados á la última temporada de ópera se les reservará sus localidades hasta la una de la tarde del día 12, pasada esta hora se entenderá que renuncian su derecho.

NOTA.—Los Sres. abonados deberán satisfacer en el acto de recoger su correspondiente localidad de abono el importe del timbre móvil.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía Cómica-Lírica bajo la dirección de D. RAFAEL BOLUMAR
Gran función para hoy juéves 14 Mayo á las 8 y media

SEXTO DIA DE MODA

Sinfonía á toda orquesta.

LORELEY

La bonita comedia en un acto:

EL SUEÑO DORADO

Estreno en esta ciudad de la tan celebrada zarzuela:

LA SULTANA DE MARRUECOS

La bonita zarzuela:

UN CAPITAN DE LANCEROS

Precios los de costumbre.

Casos y cosas

Pensamientos:

Amar mucho es una necesidad de las organizaciones poderosas.

Hay cosas que es menester verlas para creerlas y otras que es necesario creerlas para verlas.

Los beneficios humillan más que las espadas.

El que da cuenta de sus enemistades, declara la dirección de sus saetas.

Los tres entes más curiosos son: la Justicia, la Política y la Policía; todo quieren saberlo.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 13 á las 10:41 n.

Se ha leído el dictamen sobre el proyecto de ley de presupuestos del Estado.

Estos serán leídos en la sesión del lunes próximo.

Créese que la causa de la baja de los fondos no es la derrota del gobierno en todas las capitales y poblaciones importantes por los candidatos republicanos, y se espera que la baja sea pasajera.

Desmientese que las quiebras que han ocurrido en el extranjero afecten de modo grave al Banco de España.

El príncipe ruso, hijo del Czar fué herido en Cantón por un agente de policía japonés.

Madrid 13 á las 10:41 n.

En el Congreso se ha aprobado el mensaje después de un brillante discurso del presidente del consejo de Ministros.

El Sr. Cánovas contestando al Sr. Sagasta estuvo duror

Se abstuvieron de votar la contestación á las instituciones los republicanos, carlistas y reformistas.

Votaron en contra los martistas, integristas y fusionistas.

SECCION DE ANUNCIOS

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).
 Para Valencia jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Abril de 1891 al 30 Setiembre de 1891.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 (mixto) tarde.
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
 De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:45 tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

ULTIMAS COTIZACIONES

MADRID 13 Mayo

4 p interior.	74:80
4 p amortizable.	88:25
Cubas.	103:00
Banco de España.	00:00
Arrendataria de Tabacos.	00:00

BARCELONA

4 p interior.	74:52
Exterior.	75:67
Cubas.	103:00
Coloniales.	75:67
Nortes.	67:60
Francias.	42:80
3 p renta francesa.	92:50
4 p Español.	70:25

PALMA

Crédito Balear.	116:25
Cambio Mallorquín.	79:00
Ferro-carriles de Mallorca.	62:25
Alumbrado por gas.	150:00
Salinas de Ibiza.	230:00
Sociedad General Mallorquina.	92:00
Bonos Municipales.	24:25
La Isleña, C. vapores.	59:50
Lulio, Empresa marítima.	59:50

ISLEÑA MARITIMA.

Viaje á Argel

El miércoles 20 del actual saldrá de este puerto para el de Argel el vapor UNION de esta Compañía á la una de la tarde admitiendo carga y pasaje.
 Despacho Palacio 26. 10—8

FERRO-CARRIL DE ALARÓ

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la junta general, el que se hará efectivo todos los días de 3 á 5 de la tarde, por D. Antonio Mas, calle de Capuchinos núm. 4, mediante la presentación de las acciones. Palma 12 de Mayo de 1891.—El Secretario, Antonio Mulet. 3—3

ISLEÑA MARÍTIMA

El sábado día 16 del corriente saldrá de este puerto para el de Barcelona, el vapor María á las 6 de la tarde, admitiendo carga y pasajeros.
 Despacho Palacio, 26. 3—2

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca.

Debiendo procederse á la corta de los cupones del vencimiento de 1.º de Junio próximo, pertenecientes á los valores depositados en estas cajas, se advierte á los interesados que deseen retirarlos en rama ó que queden unidos á los respectivos títulos, que deben solicitarlo por escrito hasta el día 16 de los corrientes para los de la Deuda exterior al 4 por 100 y billetes hipotecarios de Cuba, y hasta el 28 del mismo mes y año para los demás valores, ó de lo contrario, serán remitidos al cobro. Palma 11 de Mayo de 1891.—El oficial secretario, Emilio Figueras. 4—3

MOVIMIENTO DE BUQUES

FONDEADOS

Día 13

De Andraitx Balandra «Margarita» p. Jaime Bosh 6 trip. ton. 44 con trigo.
 De Ibiza y Alicante vapor «Bellver» cp. D. Juan Singala 23 trip. ton. 788 pas. 21 efectos y balija.

DESPACHADOS

Día 13

Para Andraitx laud «Virgen del Carmen» p. Bartolomé Pascual 5 trip. ton. 12 lastre.
 Para Alicante laud «Constante» p. Pedro Ballester 4 trip. ton. 40 efectos.
 Para Barcelona Pailebot «San Antonio» p. Juan Pujol 6 trip. ton. 59 efectos.
 Para Tarragona laud «Joven Miguelito» p. Juan Llodrá 4 trip. ton. 24 con efectos.
 Para cartagena balandra «María Antonieta» p. José Rodríguez 4 trip. ton. 80 efectos.

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *Las Islas*, *El Noticiero Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Suscripción: 1 Peseta al mes.—Número suelto 10 Cts.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

25 POR CIENTO DE REBAJA

EL COK

que á pié de Fábrica se vendía A 8 REALES se vende ahora
 A 1'50 PESETAS los 40 kilos

También se expende con el aumento de medio real representativo del derecho de consumos, en el

DEPÓSITO DE LA SOCIEDAD

que acaba de establecer en los bajos de su domicilio, calle de la Portella, 16

ADVERTENCIAS.—Siguen rigiendo las condiciones establecidas para el servicio á domicilio.

La Sociedad no provee á ningún almacenista, ni tiene sucursales.

Vende el Cok de su producción sin mezcla de extranjero ni de otra procedencia.

Los carbones franceses por ser inferiores á los de Inglaterra
 PRODUCEN UN COK DE INFERIOR CALIDAD.

LA SOCIEDAD SOLO DESTILA CARBONES INGLESES.

No garantiza la clase ni el peso sino de lo que sale de sus depósitos y se transporta con sus carros.
 Los consumidores pueden, para su comodidad, entregar la nota escrita de sus pedidos á los faroleros y demás dependientes de la Sociedad.